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远远地我就听见了歌声，这是阿细跳月的歌声。
这是一个由梦乡和溪水环绕之地，也是可以看见太阳
从东方升起、从西方落山的地方。每天早起，我就站在
窗前看日出升起的山岗。此刻，很多人都应该起床了，
夜晚，让我们回到一张安静的床上，它像田垄又像仓
库，更像海洋上的一座岛屿，是啊，人在劳作之后都需
要躺平身体，让自己有一个无忧无虑的梦乡。

看得见日出从山岗升起的人，都是饱受日光照耀
的人，我是其中之人，所以，我每天都以自己的方式向
永恒的太阳致意。看见日出的人，转眼之间已经开始
劳作了，倘若你的双手没有抚平皱褶，没有用过力，倘
若你的身体没有纵横过荒野，没有看见过碧蓝的河流，
那么，你的心灵如何去陈述从你开始出发的故事？这
些从脚下不断出现的小巷道，好像总走不完。在古代，
人们更重视日月的照耀，只有一个有光和夜的地方，才
能筑起安居人心的屋宇。

音乐离我们更近了，像是阿细女人的千针万线绣
出的一条长河……哦，便出现了眼前的这一幕：一个六
十多岁的女人，她背对着我们在劈柴，坐在一处背阴的
地方举着柴刀又放下，太阳已经从远方过来了，太阳已
经照在了屋顶上，太阳就要过来了。太阳已经照在了
她不远处的叶子上面，房前屋后的菜地上都是绿得让
你想唱歌的叶儿。

在女人劈柴的台阶上，放着一台唱机，里边播放的
是阿细跳月的歌声。她在劳动时依然穿着自己本民族
的服装。在她的后背上我看见了绣出的花朵旁有一对
喜鹊，仿佛已经飞了起来。我离开了，听着音乐的女人
继续劈柴……

海 男

听着音乐劈柴的女人
翻阅丁利刚编《陈翰笙书信集》，宋庆龄于1976年

7月7日致陈翰笙的一通信函及随后的《陈翰笙为宋庆
龄代拟〈追忆鲁迅先生〉》，引起了我的注意。函文称：
“当萧伯纳（在上海）短暂停留时，来参加
在我寓所设的午餐会，在场的客人还有
鲁迅、蔡元培、林语堂、伊罗生和艾格尼
丝·史沫特莱。”宋庆龄的这封信件亦载
《宋庆龄致陈翰笙书信》一书，其注释：
“1933年2月17日，作环游世界旅行的
英国著名作家萧伯纳偕夫人乘英轮皇后
号于晨6时抵吴淞口，宋庆龄偕杨杏佛
等乘海关小轮前往吴淞口欢迎，并上英
轮皇后号访萧伯纳，相见甚欢。10时30
分，宋庆龄陪同萧伯纳下船登岸，先赴外
白渡桥理查饭店与同时来沪各游历团团
员相见，稍作寒暄。随即赴亚尔培路访
中央研究院院长蔡元培。12时，宋庆龄
陪同萧伯纳来到莫利爱路寓所，并设中
式肴馔招待，蔡元培、鲁迅、杨杏佛、林语堂、伊罗生、史
沫特莱等出席作陪。……宋庆龄与萧伯纳曾就中国局
势等问题作详谈。”

对宋函及注释，有材料略作补正，贾植芳的《我的
人生档案：贾植芳回忆录》中有题为《狱友邵洵美》的文
章。贾先生回忆在提篮桥监狱与邵洵美共处的那段往
事时提到，他和邵洵美同监四个月，当时正值困难时
期。饥饿的监房生活使邵洵美的哮喘病和浮肿病日益
严重。邵洵美感到自己能出狱与亲人重逢的希望渺
茫。有一天，他郑重其事地对贾先生说：“贾兄，你比我
年轻，身体又好，总有一日会出去的，我有两件事，你一
定要写篇文章，替我说几句话，那我就死而瞑目了。第
一件是1933年，英国作家萧伯纳来上海访问，我作为
世界笔会的中国秘书负责接待工作。萧伯纳不吃荤，
所以，以世界笔会中国分会的名义，在‘功德林’摆了一
桌素菜，用了四十六块银元，由我自己出钱付的。参加
宴会的有蔡元培、宋庆龄、鲁迅、杨杏佛，还有我和林语
堂。但当时上海大小报纸的新闻报道中，都没有我的
名字。这使我一直耿耿于怀，希望你在文章中为我声
明一下，以纠正记载上的失误。还有一件，我的文章，
是写得不好，但实实在在是我自己写的。鲁迅先生在
文章中说我是‘捐班’，是花钱雇人代写的，这真是天大
误会。我敬佩鲁迅先生，但对他轻信流言又感到遗
憾！这点也拜托你代为说明一下才好。”由于这是在当
时监房里的秘密谈话，可能贾先生没有听清，那是从“功
德林”叫了一桌素菜，而不是在“功德林”设宴。从邵洵美
郑重其事的表述中，可知当年邵洵美作为世界笔会中国
分会的会计，出资赞助了招
待萧伯纳的午宴，并在宋宅
出席作陪。

历史事件的诸多细
节，充满了人性的质感。
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不久前，香港特区政府为
庆祝东江水供港60周年举办
了一系列活动。各大媒体不断
地报道东江水，再次加深了香
港市民对东江水的认识。

东江水的源头在江西省，由东北向西南方向流入
广东省。上世纪六十年代初，东江水要输入香港，可说
是一项艰巨的水利工程。从广东东莞的太园泵站抽
取，经专用输水管道运到深圳水库，然后输至香港新界
上水的木湖原水抽水站，全程83公里，再流经香港各
水库或水塘，之后再流入香港的千家万户。在60多年
前，香港严重水荒，如何解决缺水的问题是迫在眉睫的
工作，终于在1965年排除万难，东江水输入香港，解决
了香港人用水的需求，有了源源不断的饮用水，也间接
促使上世纪七八十年代香港经济的起飞。香港人感谢
祖国供给的水资源。此外，香港新界的一些居民也牺
牲了祖屋、祖田、祠堂的土地作为储水的水库。例如东
江水储水量占九成的万宜水库，六条村庄像长江三峡
的居民一样，都被水库淹没。其实，香港特区政府一直
鼓励香港市民走入乡郊，近距离接触与东江水相关的
水务设施，感受东江水输送系统的来之不易。

廖书兰

东江水

记得小时候父亲常带
我去自家菜地里割白菜。
跟着父亲来到菜地，只见一
棵棵白菜站在田里，如一片
绿色海洋，在微风里泛起一

朵一朵绿色的浪花，风吹过来有一阵草木香。年幼的
我置身这片绿色波浪，快乐极了。

父亲拿起菜刀弯下腰开始割白菜。我学着父亲的
样子，面前的白菜分明比我还高，我高兴地割下一棵，
大声喊着：阿爹，阿爹，我割了一棵白菜。又学着父亲
把割下来的菜放在脚边，只见父亲脚边一排排整齐的
白菜像一条绿白色大道，通往前方。我割着白菜，东张
西望，一会儿看天空的云彩，一会儿埋头割一棵菜，满
足自己的好奇心。父亲把这些菜装在畚箕里，大手一
挥：回家吧！父亲步姿豪迈，挑着一担白菜回家，小小
的我一路紧跟，走在乡间小路上。小镇人家有腌菜的

传统，我家也不例外。母
亲将这些白菜放在家门口
摊开晾晒，晒到菜叶渐渐
发蔫。父亲下班回来已经
天黑了，他匆匆扒口饭，就
开始把这些菜放进缸里，
每铺一层菜后撒上一层粗
盐，他赤个脚跳进缸里踏
腌菜，踏好菜后父亲再用
几块石头把菜压实。父亲
踏的腌菜特别咸鲜与清
香，是我家餐桌上不可缺
少的一道下饭“神器”。暖
锅里腌菜作底，配上猪肉
或者牛肉，放点冬笋，炖
着，香喷喷，鲜滋滋，炖的
时间越长越入味越好吃，
这是我记忆里难忘的一道
家常菜，怎么也吃不厌。

时光远去，童年的快
乐至今记忆犹新。每当回
到家乡，在那片绿色前站
一会儿，回味儿时跟着父
亲割白菜的情景，幸福的
感觉涌上心头。

陈 霞

割白菜
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编者按：2025年上海国际电影
节将于6月13日开幕。上海是
中国电影的发祥地，是一座当之

无愧的电影之城。而人人可参

与，全城皆光影的上海国际电影

节更是影迷一年一度的节日。

我们邀请您用千字文写下看电

影、追电影节的趣事、囧事、难忘

事（投稿信箱：ygb@xmwb.com.
cn)，一起记录电影带给我们的
那些闪闪发光的记忆吧。

1993年金秋十月，第一届
上海国际电影节拉开了它的帷
幕，从那一天起我作为电影的
从业者与影迷有了很多的交
往。记得那年有两个上海音乐
学院的学生常在影城大堂等候
明星。她们来自江苏，初到上
海正好赶上电影节，她们对电
影演员由衷喜爱，得知我是影
城的工作人员时就问我，明星
什么时候会出现在大堂。正说
着，滕文骥导演来到大堂，我说

你们不要老盯着演员，这才是
应该追的明星。两个学生茫然
地看着大胡子滕导。我介绍说
他就是导演《黄河谣》《生活的
颤音》《都市里的村庄》的
滕文骥。我又向滕导介
绍说，她们是上海音乐学
院的学生，喜欢电影。相
见欢，滕导立刻满足了她
们签名的要求。等到闭幕式那
天，两位学生又见到了滕导。
第二次相见，彼此话也多了，其
中一位学生问滕导闭幕式有票
吗，真想去看看，滕导听后连忙
说，我来解决。不一会儿，两位
学生如愿收到了两张大光明电
影院闭幕式的票子。如今一晃
32年过去了，两位学生不知今
在何方？但她们一定不会忘记
滕导的热情，也一定记着电影
节给他们带来无尽的欢乐。影
迷是个特殊的群体，他们是银
幕前的追光者。为了电影，他

们可奔赴千里，可以忍饥挨饿，
他们让银幕成为永不褪色的造
梦乡。
我和许多影迷是朋友。记

得2004年第七届上海国际电
影节，好莱坞著名影星梅丽尔·
斯特里普来到影城，那一天我
陪同她在四楼接受央视记者水
均益的采访。访谈结束后，我
们一行从电梯出来，此时一位
年轻影迷迎上前来，求斯特里
普签名。斯特里普二话不说，
拿起笔就签，在她签名的那刻，
同事按下了快门。当照片到我
手里时，如何给这位影迷成了
我的难题。有趣的是，很多年
后，有一次我在微博上看到了
这位影迷回忆了这次签名。于

是，这张照片终于到了他的手
中，这对他来说，是多么地珍贵
啊！今年，我又在影城遇到了
他。他说，你又要忙了。就这

么简单的一句话，却有着
彼此相知的暖意。
还有一位留着大胡

子的年轻影迷，每次活动
都能见到他的身影，而每

次见面都要和我合影，说照片他
都留着。一次在浦东图书馆，我
陪潘虹办完活动从边门出来准
备上车，我又见到他远远地等
候着。见到我们，他赶紧跑了
过来请潘虹签名，我和潘虹说
这是我的朋友，潘虹欣然允诺，
我为他拍下了签名时的照片。
年初上海影评人奖在胜利电影
院颁奖，席间我出来休息，又
看到了他，我说怎么又是你，
他说想让张建亚导演签个名，
我说我带你上去吧，他说不去
打扰，就在这等着。我说不知

几点能结束，他说没事。等结束
时，天色很晚了。我和张建亚一
起出来，当我们走出电影院时，
只见灯火阑珊车少人稀。在路
口，一个孤独的身影站在北风
中，我立刻和张建亚说，这位影
迷等你很长时间了，想让你签个
名。张建亚导演觉得很不好意
思，连忙迎上去，并在他手里拿
着的海报上签了名。我望着他
们的身影，一位导演、一位影迷，
真切地感受到电影的魅力是多
么地无穷，影迷的执着是多么地
可爱。这位影迷没有狂热地追
逐，每次见到他都是静静地守
候。在为电影节服务时，这样值
得尊敬的影迷，成了我努力工
作的动力。

王佳彦

银幕前的追光者

十日谈
影迷的故事

责编：吴南瑶

我的观

影生涯应该

从襁褓中开

始。

春去夏来，电影节又
至，视听的饕餮早已暗伏
于幕帷之后，只等着幕启
的一刻，被放映机射出的
那束强光瞬间点化释放。
世上的电影千千万

万，有一类电影可以称作
是关于电影的电影，如果
这类电影让大家投票，我
想毫无悬念，《天堂电影
院》肯定排名第一，但如果
继续追问，这部电影的导
演又是何许人，恐怕许多
影迷一时未必能回答上
来，他就是意大利导演朱
塞佩·托纳多雷。
托纳多雷1956年出

生于西西里岛的小镇巴盖
里亚，青少年时期的托纳
多雷曾在巴盖里亚的“加
里波第电影院”打工，这段
经历直接影响了他的一
生，所以也可以说《天堂电
影院》中的小托托，有着托
纳多雷导演自身的一些影
子。托纳多雷算不上是一
位高产的电影导演，自上
世纪八十年代迄今他导演
的故事长片仅有十部出
头，但托纳多雷绝对是一
位高质高效的导演，除了
《天堂电影院》，观众所耳
熟眼熟并津津乐道的《海
上钢琴师》《西西里的美丽
传说》均出自他手。1986
年，三十岁的托纳多雷拍
出了他的长篇处女作《被
称为教授的男人》，这是一
部风格冷峻的改编自黑手
党头目真实经历的影片，
但是票房并不成功，托纳
托雷后来自嘲：“那时我以
为自己会成为下一个弗朗
西斯·科波拉。”但仅仅过
了两年，他的《天堂电影

院》就横空出世，一举获得
了戛纳评审团大奖、奥斯
卡最佳外语片、英国电影
学院奖等45项国际奖项。
《天堂电影院》几乎被全球
电影学院列为教材和典
范，无数后辈导演和电影
学子都受其启蒙与滋养，
从这一点也可以说托纳多
雷堪称是导演中的导演。
曾有人形容托纳托雷的电
影如同“时光琥珀”，封存
了个人与集体的记忆。

故乡与童年是托纳多
雷永恒的主题，也可以说
托纳多雷的电影是故乡与
童年的一曲挽歌，在他的
电影中故乡是回不去的地
方，童年是无法重复的生
命，故乡和童年只能在追
忆之中，在胶片与光影之
中复活。西西里的阳光、
废墟、市井生活后来成为
他电影的视觉符号，转换
成《天堂电影院》中的广
场、《西西里的美丽传说》
的街道……故乡是唯美
的，美如《天堂电影院》中
梦幻的银幕，美如《西西里
的美丽传说》中玛莲娜惹
火的身影，但故乡又充满
了噩梦，噩如焚毁天堂电
影院的烈焰，噩如貌似淳
朴的乡村小镇却充斥着对
一个寡妇的集体暴力。

托纳多雷的镜头语言
与叙事方式永远有一种凝
视感，无论是对银幕的凝
视，还是对少年心目中的
女神的凝视，而当有女性

主义者错解影片是一种
“男性凝视”时，托纳托雷
则回应：“这是关于一个男
孩如何通过目睹苦难成长
为男人。”

故乡是无法再次抵达
的，记忆中的故乡甚至是
不真实的：故乡只是存在
于回忆之中。
《海上钢琴师》中的那

艘邮轮“弗吉尼亚号”犹如
一个封闭的孤岛，象征了
钢琴师1900的精神故乡，
1900因恐惧陆地的“无限
选择”而拒绝下船，其实和
《天堂电影院》中的师父阿
尔弗雷多对托托撕心裂肺
的叮嘱“不要回来，永远不
要回来”异曲而同工。

托纳多雷是一位讲故
事的高手，他将故事娓娓
道来却从来不甘于平铺直
叙，无论是《天堂电影院》
《西西里的美丽传说》的倒
叙、插叙交织并进，还是
《海上钢琴师》的倒叙穿插
旁白的嵌套式结构，都完
美回答了电影叙事的终极
之问：什么是好故事，如何
来讲一个故事，怎样把一
个好故事讲得更好。

毫无疑问：托纳多雷
也是一位视听语言大师，
他曾当过摄影师，对电影
视觉魅力的呈现轻车熟
路。《天堂电影院》的色彩
隐喻和怀旧影调，《海上钢
琴师》的充满虚幻感的奢
华场景和超现实意味的
运镜，《西西里的美丽传
说》中的唯美构图与承载
着欲望与幻想的光影渲
染，都成为他讲好他的故
事的有机组成部分。而在
电影音乐的运用上，他和
电影史上最伟大的电影音
乐家莫里康内的合作堪称
杰出典范，众所周知莫里
康内合作过许多电影导演
大师，打造经典之作无数，
但托纳多雷和他长达三十
年的合作如臻化境，《天堂
电影院》《海上钢琴师》《西
西里的美丽传说》均由莫里
康内操刀，在所有电影大师
对莫里康内的合作以及对
其电影音乐的理解中，托
纳多雷的认知是最深彻
的：“他的音乐不是伴奏，
而是另一个角色。”迄今为
止托纳多雷共获得一次奥
斯卡奖、三次戛纳电影节
奖、两次威尼斯电影节奖、
四次欧洲电影奖。尽管获
奖无数，但托纳多雷为人
风格低调冲淡，他的业余
爱好是收集古董相机和电

影放映机，平时喜欢在
家中摆弄他那超过200台
的收藏，其中既有好莱坞
黄金时代拍摄黑白电影的
MitchellBNC35mm摄影
机，又有在《天堂电影院》中
作为道具的（Cinemeccanica
Victoria5）放映机，托纳多
雷的收藏不仅是对电影
技术的迷恋，也体现了
他对胶片时代的怀念。

这次能请动托纳多
雷出任上海国际电影节
金爵奖评委会主席，让上
海人能近距离接触到这
位“电影太出名，但人没
电影有名”的大宗师，不
仅是上海国际电影节的

荣耀，也是上海影迷观众
的幸运。托纳多雷曾说：
“我拍电影不是为了解答
问题，而是为了留住提问
的瞬间。”确实，托纳多雷
的电影是一种启示，其将
哲思融入世俗日常，它也
是一种追问，这种追问不
但潜于光影之中，也留在
银幕之外。

电影的恩典一年一度
地幸临于夏日的大城，让
我们虔诚地期待，期待在
电影节的银幕上再次重温
托纳多雷的“时光琥珀”
时，又能重新拾取那一份
只属于托纳多雷电影的微
笑、希望和泪水。

朱 枫

那人那影


